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媒体的关注让“偷鸡腿”妈妈
刘燕与女儿的命运发生了逆转。
连日来，爱心人士的捐款热情丝
毫不减。“一个人获救”的同时，刘
燕同病区的其他“尿毒症”家庭却
依然深陷困境。来自安徽农村的
母亲王玉琴、江苏本地人王国华
等仍在为诊疗费发愁，他们请求
记者，“把我们的事向媒体报道”。

不要以为他们“求报道”的声
音是一种见样学样的复制，更不
要嘲笑他们的努力，很多时候，身
处困境的人们往往很难发出声
音。他们与刘燕母女有着同样的
不幸、同样的悲苦、同样的无助。
无论是异乡人，还是本地人，需要

直面的，均是不菲的医疗费用以
及脆弱单薄的医疗保障。

而经由刘燕的故事，我们至
少应该注意到，一方面，随着我国
城镇化进程的加剧，人口流动越
来越频繁，类似异地就医的情况
会越来越普遍。以往以户籍关系
确定的医保，已不适应现实需要。

像刘燕母女这样，医疗保障
不能转移接续、报销比例不高的
情形仍很普遍，有必要以此为起
点，进一步加快医保的跨地区转
接。同时，也要进一步简化相关
报销手续，不要人为设置过多的
门槛，从而将患者挡在保障线外。

事实上，积极推进医保全国

联网，实现医疗费用异地直接结
算，是深化医疗卫生制度改革的
重要内容。就在本月8日，李克强
在国务院常务会议上明确要求，
重点推进医保联网异地结算等便
民惠民应用。医保的“全国漫
游”，不仅关乎国民的就医便利，
更关系到民众的健康权益。无论
有多难、阻力有多大，都应该加快
推进，以造福于民。

此外，医保政策也需要一视
同仁。以尿毒症为例，根据南京
当地医保政策，本地居民就医可
报销 80%医药费，异地户籍人员
只能报销30%到40%，而且很多进
口药、营养药不能报销。这无异

于增加外地户籍人员的就医成本
与难度。

尽管“尿毒症”等大病早在
2012 年已列入医保报销范畴，但
对于普通民众而言，漫长的治疗
过程，长期透析的严重并发症以
及高昂的医疗费用，都给患者家
庭带来了沉重的负担。据不完全
统计，目前我国接受血液透析的
尿毒症病人有 26 万，腹膜透析病
人 2.8 万，有近 80%的尿毒症病人
无法得到及时有效的治疗。

大病之痛不能总靠媒体“救
治”。政府有义务通过制度化的
努力，让公民能有效地享受基本
社会保障。

大病之痛不能总靠媒体“救治”
□胡印斌

有网友爆料称，有人通过一款
熟人间网络借贷平台提供“裸条放
款”，即进行借款时，以借款人手持
身份证的裸体照片替代借条。当
发生违约不还款时，放贷人以公开
裸体照片和与借款人父母联系的
手段作为要挟逼迫借款人还款。
记者发现，类似服务的确存在。

最高人民法院《关于人民法
院审理借贷案件的若干意见》规

定：“民间借贷的利率可以适当高
于银行的利率，但最高不得超过
银行同类贷款利率的四倍。”报道
中，有的借款利率周息达 30%，明
显属于高利贷。更何况，以裸照
作为抵押物，本身也不符合《合同
法》和《担保法》。若以此要挟不
合法的巨额利息，不仅涉嫌侵犯
隐私权，更有敲诈勒索的嫌疑。

不少声音吐槽借款学生“没

脑子”“智商捉急”。当然，大学生
“裸条”借贷，有学生懵懂无知的
一面，但更多的是平台失范，相关
从业者缺乏职业精神的缘故。利
率“爆表”已目不忍睹，将贪婪的
魔爪伸向大学生的身体隐私和信
息隐私更应杜绝。对此，必须有
更强大的监管之手予以惩处。

今年4月，教育部办公厅联合
中国银监会办公厅印发了《关于

加强校园不良网络借贷风险防范
和教育引导工作的通知》。其中
明确，未经批准在校园推广网络
借贷的要依法处置。问题是，借
贷行为一旦转变为线上接头、线
下交易，根本就不需要所谓的批
准。只有让正规的借贷渠道畅通
无阻，在政策的护航下惠及大学
生，才能将非法高利贷挤出校园。

（相关报道见今日本报A15版）

“裸条”借贷肆虐，怪大学生没脑?
□与归

公办幼儿园“一位难求”，民
办幼儿园名额有限，合肥市部分
地区幼儿园近日上演“报名大
战”：数百家长为了争报几十个入

园名额，冒雨彻夜排队、摇号抽
签，抽中的欣喜若狂，落选的泪流
满面，民生痛点令人唏嘘。

此次“摇号入园”暴露出一些

地方政府公共服务能力的软肋：
规划一定要多点民生视角，尽快
补上城市公共服务建设的“短
板”。 新华社发

“摇”

驴友登山失联
竟怪警方搜救

7名前往四川崇州鸡冠山的驴
友6月11日失联，家人报警后警方组
织200余人搜救。驴友被救后却说：

“我们没报警，谁让你们来搜救了？”
@不亦乐乎 0721：家人报警

了，警方还是应该组织搜救，但这种
完全由驴友任性或家人报警失实引
起的搜救，产生的所有费用应该由
他们负担，不应该由广大的纳税人
买单。类似的搜救很多，费用的支
出有审核有公开吗？

@孙格格_S：我支持给他们寄
账单。没有谁吃饱了撑的救你们，
既然不识好歹就拿钱说话！

公交上晾衣服
这行为合适吗

近日，武汉某公交车上，一名年
轻女子自备衣架在车厢内晾晒衣
服。该女子称，头天晚上洗的衬衫
没有干透，但早晨上班又急着穿，无
奈只好将衣服带到车上晾晒。有网
友觉得“不合适”，你咋看？

@子二 c：多一点理解多一分
包容吧！肯定是必须要穿才这么做
的，只要不影响他人正常坐车就行。

@石头乙伊：我不由想到，这
个新闻报道的视野是什么呢？她在
生活里有措手不及的情况，就要报
道吗？有趣新奇就值得报道吗？新
闻报道，应该是导引我们看世界的
另一个方式。

行道树被“腰斩”
疑惑：为什么呢？

近日，成都市民发现，街边长了
十多年的大型行道树几乎被“腰
斩”，从四五米的高度变成现在的两
米左右，不仅难看而且太晒。官方
回应称，树木长得太茂盛，掉落的树
枝易伤人，为消除隐患，等中高考结
束后会换成樱花树。

@OK-Ming2014：我们这儿也
一样，换个领导，就换一批植物，把
绿葱葱的大树改种花。

@章鱼哥的郭：以后这类的事
儿，要争取一下市民意见。

高考结束
竟然约架

河北衡水高三毕业生孙某与高
二的王某产生矛盾后，竟约架高考
后。两人又分别约了多人购买器械
参与群殴。6月9日，两伙人在约定
地点群殴，造成孙某、王某不同程度
微伤。目前，孙某、王某被刑拘，其
余主要参与人员被治安拘留。

@霆峰初心：连约架都要为高
考让路。

@山东临沂王进生：中学设法
治课教育已经刻不容缓！

@微言博议


